

Los Debates

ANO XV DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 2634

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 31 de Enero de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31,
Gebrian y Compañía.

La Concentración

Como una de las pruebas de lo que la pasión política perturba las inteligencias más claras y los corazones mejor intencionados, podemos presentar el artículo «La Concentración», de nuestro estimado colega *La Correspondencia de España*, que, en su afán de revivir lo que por leyes históricas infalibles ha muerto, el partido que dirigió el inolvidable Cánovas, y el partido que acaudilló Sagasta, tan necesitado del olvido de sus conciudadanos, achaca los puños de su virilidad y de concordia de los republicanos ante el fausto suceso de la mayoría de edad de don Alfonso XIII, ¿a quién dirán los lectores? A la Concentración monárquica. Nosotros, no, por la consideración y sentimientos de compañerismo que nos inspira el querido colega; pero sabemos de muchas personas dignísimas, a quienes no contienen esas consideraciones, que no pudieron contener una estentórea carcajada al leer el ingenuo descubrimiento del colega.

Y es natural, porque en la conciencia universal está que esa neo-actividad republicana y la Concentración monárquica, lejos de tener la relación de efecto ó causa, son dos efectos de una misma y sola causa, el desmoronamiento de los dos partidos históricos del turno. Los republicanos creen con eso llegada su hora, y los monárquicos concentrándose se proponen demostrarles que se equivocan; si la Concentración no se hubiese comenzado, si no pudiese decirse que, por fin, el movimiento que inició está hecho y solo se trata ahora de sacar la consecuencia material, si la Monarquía no tuviera más solución que tolerar á Sagasta ó sustituirle con Silvela, ¡ah! entonces si que tendrían razón los republicanos para creer que su hora estaba próxima á sonar en el reloj de nuestra política; pero de la propia virtualidad de la idea monárquica brota el remedio.

Después de la gran catástrofe del 98, la patria aspiró á reorganizarse, como Francia lo logró en 1870, merced á dos ilustres monárquicos: el talento de Thiers y la abnegación de Mac-Makón.

En 1899, fué al poder el Sr. Silvela, y fué como una especie de dictadura, como algo de periodo constitu-

yente, que no alcanzaba al poder real ni al régimen constitucional naturalmente; pero, salvo esas bases fundamentales, todo pudo ser mejorado; y las Cortes lo hubieran legitimado, y el Sr. Silvela hubiese consolidado su jefatura, como consolidó la de Cánovas la energía y acierto de éste al rehacer la patria, que dejaron desquiciada los republicanos; pero el Sr. Silvela entendió que el enfermo, por su debilidad y postración, no podía resistir curas heroicas, porque los espíritus débiles atribuyen á los demás, convierten ese objetivo, el fenómeno puramente subjetivo de que son víctimas, y fracasó la jefatura, fracasó el partido y se perdió, que es lo más sensible, la ocasión para el bien de la Patria.

Volvió el poder á Sagasta, y aún hubo gentes sencillas que creyeron que el desastre habría tenido enseñanzas para él, olvidando el evangelio popular de que genio y figura hasta la sepultura, y Sagasta preside el gabinete más inverosímil de cuantos hemos conocido, y arrastra su etapa más infecunda para el mejoramiento del país.

Esos dos fracasos son la causa eficiente de la actitud de los republicanos, actitud que se desvanecerá como la niebla, tan pronto luzca el sol de un gobierno monárquico que gobernará, y á eso es á lo que se apresta la concentración.

A lamentos del que se ahoga hay que atribuir esas especies que parecen los argumentos del conde de Romanones, cuya fuerza consiste en el esfuerzo destemplado y desentonado de la voz con que los emite de que los concentrados fueron ya gobernantes y de que tienen ideales contradictorios.

Ministros habían sido Cánovas y sus compañeros del ministerio-regencia y sucesivos gabinetes, unos, y el mismo Cánovas entre ellos, lo fueron con la reina Isabel, otros con la revolución de Septiembre; pero traían á la restauración un impulso y un ambiente nuevos, que es lo que hoy se necesita y lo que traerá la concentración.

Y respecto á los distintos ideales políticos de los concentrados, son porventura más diferentes que los que mantuvieron Elduayen y Orovio,

Romero Robledo y Torenó? ¿Acaso Alonso Martínez y Martos, Xiquena y Becerra pertenecieron á escuelas políticas afines?

¿Para quién se escribe aquí? ¿Se escribe para los españoles ó para la China? Porque citamos esos ejemplos como los más recientes; pero la historia constitucional interior y exterior nos ofrecería innumerables ejemplos.

Lo que se requiere es que las fuerzas que constituyen se hayan puesto de acuerdo sobre un núcleo de soluciones urgentes y trascendentales de naturaleza á levantar el espíritu público y á calmar los sufrimientos del país, iniciando una nueva era de vida y actividad, y eso pronto va á ver España que lo ha alcanzado la concentración.

Como acaba el Gobierno

El Congreso, dice un periodista, parece un gran sepulcro.

Nos acercamos al Sr. Romero Robledo y nos dice:

«Esto huele á muerto.» Interrogamos á Maura, y con su habitual energía nos replica: «Este Gobierno muere sin lucha; le va á matar su propia descomposición interior.»—Después de todo—pensamos nosotros—¿qué van á decir las oposiciones? Y nos dirigimos al banco azul. El único ministro que ocupa su asiento nos pregunta, en cuanto nos ve llegar: «¿Qué, sabe usted cuándo nos vamos?» La interrogación nos produce verdadero asombro. ¡También los ministros piensan en la muerte!

Nos pellizcamos hasta hacernos sangre, con objeto de convencernos de que vivimos, y nos lanzamos á las galerías. Tampoco hay gran animación en ellas, á pesar de haber llegado ayer á Madrid muchos diputados de provincias, requeridos por el telégrafo oficial.

A la puerta del salón de Conferencias nos encontramos, rodeado de un grupo de amigos, al señor duque de Tetuán; las primeras palabras que le oímos son las siguientes: «No; en el Senado no hay debate tampoco. ¿Con quiénes vamos á discutir? No se discute con los muertos. Esta crisis (no te el lector que es el duque el que tren.

habla) no se parece á ninguna, ni siquiera á las crisis que ha hecho el mismo Sagasta. Cuando un Gobierno atraviesa circunstancias como la presente, lo primero que se hace es comunicarlo á las Cortes y suspender las sesiones. No hay Gobierno sin la confianza de la Corona; ni régimen representativo sin Gobierno, sin mayoría y sin oposiciones... Juzgo inútiles hasta las preguntas que los diputados dirigen á los ministros...»

En esto, y ya de vuelta en el salón, cojemos al vuelo este diálogo al pasar junto al banco azul:

Un señor diputado: Señor ministro: le recomiendo la adjunta nota...

El ministro, con amable sonrisa: Déjeme la usted; veremos si me dan tiempo para complacerle...

El Banco de Inglaterra

El último balance del Banco de Inglaterra acusa una halagüeña situación. Su reserva metálica es actualmente de 23 y medio millones de libras; es decir, tres millones y medio más que en igual fecha del año pasado. De ahí que el Banco haya hecho ayer una reducción en el descuento. El de los efectos á tres meses fíjase en 2 7/8 por 100, y muchos creen probable que baje todavía en la presente semana. Circula también muy válida en los centros financieros de Londres la opinión de que reinará igualmente en esta semana gran actividad en el mercado de plata, á consecuencia de las ofertas francesas esperadas para hoy.

No hay que decir cuánto aplaude aquella Prensa el proceder del Banco, que tanto contribuye á que el comercio de la nación pueda salir airoso de la angustiosa prueba á que le somete la guerra anglo-boer.

Un ferro-carril singular

Lo es uno que parte de Mollendo, ciudad del Perú, en el Océano Pacífico, y que desde allí atraviesa la cordillera de los Andes.

El ferro-carril tiene una estación en los muelles. Se pasa del buque al tren.

Desgraciadamente, el buque no puede atracar por completo.

Ha sido, pues, instalado en la orilla un andamio de gimnasia con un trapecio.

Desde el buque, el viajero se coge del trapecio, y gracias á un vigoroso impulso dado por los marineros, nuestro hombre llega á tierra y va á parar á los brazos de los empleados del ferro-carril, cuando no se cae sencillamente de narices.

Hé ahí la última palabra en materia de trasbordos.

En todos los demás países se había establecido un wharf ó un puente cualquiera.

Pero los peruanos prefieren servirse de un trapecio y exponer á los viajeros á romperse la crisma.

Pase aún si esta instalación tan primitiva no tuviera más que este inconveniente.

Pero hemos de preguntar cómo se lo arreglan los mancos en semejantes circunstancias.

En esa casa estuvo y el alquiler de esa casa ayudó á pagar, y en esa casa presume estar aún, cuando hace pocos días decía en el seno de la confianza:

—Yo, tengo facilidad y práctica para escribir un artículo en *El Ebro*; pero el echar un discurso en el salón de sesiones, ante un público como aquí y acerca de asuntos tan complejos, me impone.

Esta es la verdad. Pero quiere *El Ebro* que, subrayando sus manifestaciones, entendamos que desde que su ex-redactor es concejal liberal y comisionable queda expulsado de su redacción?

Si es así, no tenemos inconveniente en traducir al romance sus.... carneros.

Tenemos el gusto de participar á nuestros lectores que, según noticias que recibimos ayer de San Carlos de la Rápita, nuestro estimado amigo D. Miguel Castellá se halla de su enfermedad, no solo fuera de peligro, sino en franca convalecencia.

Todas las misas que se celebrarán esta mañana en la Capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, desde el toque de oración á las once, se aplicarán en sufragio del alma del que fué bondadoso amigo nuestro D. Antonio de Montagut y de Oriol, fallecido en esta ciudad el día 18 del actual.—R. I. P.

Por telegrama recibido ayer se supo en esta ciudad que en una fábrica de aceite de orujo de la Fresnoya había hecho explosión la caldera del sulfuro de carbono, resultando uno de los trabajadores muerto y otro herido, aparte de grandes destrozos en el edificio que ha quedado en ruinas.

Dicha fábrica había sido establecida por una sociedad de la que formaba parte el Sr. Sales, de ésta, y se habían invertido en ella 350.000 pesetas.

Soñ muy frecuentes las explosiones en esta clase de fábricas, lo que se debe al personal deficiente y falto de conocimientos que las dirigen, por cuyo motivo fuera de desear más in-

terés en los propietarios y mas celo y vigilancia en las autoridades.

Nos hemos quejado varias veces de la escasa importancia que las autoridades de nuestra ciudad conceden á las enfermedades contagiosas y especialmente al peligro gravísimo á que se expone al vecindario permitiendo que de los pueblos de los alrededores lleguen á Tortosa y beban en las tabernas, y tengan relaciones y contacto con todos, algunos individuos atacados de lepra.

Ya que la Alcaldía no nos hace caso, ¿no podría el Sr. Gobernador civil poner en vigor y hacer que se cumpla la R. O. de 7 de Enero de 1878?

Ayer descendió de nuevo de un modo rápido la temperatura, soplando al propio tiempo un fuerte viento N. E. que levantaba nubes de polvo en nuestras vías públicas, cuyo estado de abandono solo es comparable á la época en que imperaba en esta ciudad el gonzalismo.

Leemos en «La Vanguardia», de Barcelona:

«En virtud de una circular de la Administración de Contribuciones de esta provincia, inserta en el *Boletín Oficial* de 19 del presente mes, haciendo público que ha sido suprimido el 10 por 100 de recargo transitorio sobre la cuota de Tesoro en las especies sujetas al impuesto de Consumos, se han dictado las oportunas órdenes para que deje de cobrarse dicho recargo en las dependencias municipales recaudatorias de Consumos.»

El proyecto de Ley relativo á la construcción del ferro-carril de Valdezafán á Tortosa ó á San Carlos de la Rápita, recientemente aprobado en el Congreso, ha pasado ya al Senado, y de un momento á otro quedará nombrada la Comisión que sobre el mismo, ha de dar dictámen.

Créese que, si antes, por cualquier contingencia, no se cierran las Cortes, en breve quedará aprobado, sin oposición de nadie, como lo fué en el Congreso.

La Sociedad defensora del cultivo del tabaco dará el próximo domingo á las 11 de su mañana, en el local de la *Fábrica* de Montblanch, un gran mitin de propaganda en favor de la idea que persigue, el cual promete revestir excepcional importancia.

La huelga de Barcelona, según las noticias que publica la prensa de aquella ciudad, lleva trazas de eternizarse.

Y lo peor del caso es que la intransigencia de unos y otros hace que se registren casos tan lamentables como el del martes, en el que un grupo de huelguistas, penetraron tumultuariamente en una panadería y, en el calor de la discusión, uno de aquellos exaltados, armado la diestra del homicida cuchillo, degüello al indefenso dueño del establecimiento, que no cometió más delito que el defender sus derechos y su hacienda de los que pretendían atropellarlo y mermarla, amparándose únicamente en la fuerza bruta de que blasonan los que rinden culto á las ideas libertarias.

Aun hay más.

El alcalde de aquella ciudad tuvo

conocimiento de que circulaban insistentes rumores de que algunos grupos de obreros mal aconsejados trataban de asaltar las casillas de consumos para apoderarse de la recaudación del día, viéndose con dicho motivo obligado á tomar medidas preventivas para evitar semejante acto de vandalismo.

Sea que las medidas dictadas por aquella autoridad local hiciesen su efecto, sea que fuesen falsos los rumores circulados, afortunadamente no se realizó lo que se temía y transcurrió el día con relativa tranquilidad.

De paso para San Carlos de la Rápita, hácia donde se dirigía con objeto de visitar á D. Miguel Castellá, tuvimos ayer el gusto de abrazar en esta ciudad á nuestro estimado amigo y correligionario el ilustrado médico y ex-alcalde de Tarragona D. Juan Miró, al que reiteramos nuestro afectuoso saludo desde estas columnas, deseándole un feliz viaje.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan uerres dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Hurto de uvas

Bajo la presidencia del Sr. Oíz se constituyó anteayer el tribunal para ver y fallar una causa por el delito de hurto de uvas contra un muchacho de Tortosa, al que defendía el letrado Sr. Rovira y representaba el procurador Sr. Serrano.

Oído el informe de los peritos médicos y profesores de instrucción primaria, el teniente fiscal señor de la Quintana retiró la acusación, por no tener el procesado discernimiento suficiente para apreciar la importancia del delito que había cometido.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 30 de Enero de 1902

Barómetro

Máxima 757 Mínima 754 Oscilación 3

Termómetro

Máxima 23 Mínima 3 Media 13.

Evaporímetro, 5'9

Pluviómetro, 0

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento N. O.

Termómetro seco 13.

Id. húmedo 11

El Alumno

Joaquín Fabra

El Alumno,

Andrésito Celma

estuvieron los comisionados con el Gobernador.

Aunque respecto este particular podemos estar tranquilos, porque á prevención se llevaron el correspondiente intérprete.

Pero ya que de las relaciones entre autoridades tratamos, puede decirnos por qué, como es regular y acostumbrado, no visita ni ha visitado nuestro Alcalde al Sr. Gobernador? ¿Es quizás que en su gramática parada no figura el capítulo de las visitas?

Dice nuestro apreciable colega *El Ebro*:

«El diario local *Los Debates*, al hablar de la comisión que, designada por el Alcalde, ha pasado á Tarragona á cumplimentar en nombre del Ayuntamiento al Gobernador, hace aparecer como redactor de *El Ebro* á uno de los comisionados.

No hay tales carneros.

En nuestra casa no hay ningún redactor ni colaborador comisionable. Por lo tanto, cae por su base la afirmación del periódico tetuanista.»

En esa casa estuvo y el alquiler de esa casa ayudó á pagar, y en esa casa presume estar aún, cuando hace pocos días decía en el seno de la confianza:

—Yo, tengo facilidad y práctica para escribir un artículo en *El Ebro*; pero el echar un discurso en el salón de sesiones, ante un público como aquí y acerca de asuntos tan complejos, me impone.

Esta es la verdad. Pero quiere *El Ebro* que, subrayando sus manifestaciones, entendamos que desde que su ex-redactor es concejal liberal y comisionable queda expulsado de su redacción?

Si es así, no tenemos inconveniente en traducir al romance sus.... carneros.

Tenemos el gusto de participar á nuestros lectores que, según noticias que recibimos ayer de San Carlos de la Rápita, nuestro estimado amigo D. Miguel Castellá se halla de su enfermedad, no solo fuera de peligro, sino en franca convalecencia.

Todas las misas que se celebrarán esta mañana en la Capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, desde el toque de oración á las once, se aplicarán en sufragio del alma del que fué bondadoso amigo nuestro D. Antonio de Montagut y de Oriol, fallecido en esta ciudad el día 18 del actual.—R. I. P.

Por telegrama recibido ayer se supo en esta ciudad que en una fábrica de aceite de orujo de la Fresnoya había hecho explosión la caldera del sulfuro de carbono, resultando uno de los trabajadores muerto y otro herido, aparte de grandes destrozos en el edificio que ha quedado en ruinas.

Dicha fábrica había sido establecida por una sociedad de la que formaba parte el Sr. Sales, de ésta, y se habían invertido en ella 350.000 pesetas.

Soñ muy frecuentes las explosiones en esta clase de fábricas, lo que se debe al personal deficiente y falto de conocimientos que las dirigen, por cuyo motivo fuera de desear más in-

terés en los propietarios y mas celo y vigilancia en las autoridades.

Nos hemos quejado varias veces de la escasa importancia que las autoridades de nuestra ciudad conceden á las enfermedades contagiosas y especialmente al peligro gravísimo á que se expone al vecindario permitiendo que de los pueblos de los alrededores lleguen á Tortosa y beban en las tabernas, y tengan relaciones y contacto con todos, algunos individuos atacados de lepra.

Ya que la Alcaldía no nos hace caso, ¿no podría el Sr. Gobernador civil poner en vigor y hacer que se cumpla la R. O. de 7 de Enero de 1878?

Ayer descendió de nuevo de un modo rápido la temperatura, soplando al propio tiempo un fuerte viento N. E. que levantaba nubes de polvo en nuestras vías públicas, cuyo estado de abandono solo es comparable á la época en que imperaba en esta ciudad el gonzalismo.

Leemos en «La Vanguardia», de Barcelona:

«En virtud de una circular de la Administración de Contribuciones de esta provincia, inserta en el *Boletín Oficial* de 19 del presente mes, haciendo público que ha sido suprimido el 10 por 100 de recargo transitorio sobre la cuota de Tesoro en las especies sujetas al impuesto de Consumos, se han dictado las oportunas órdenes para que deje de cobrarse dicho recargo en las dependencias municipales recaudatorias de Consumos.»

El proyecto de Ley relativo á la construcción del ferro-carril de Valdezafán á Tortosa ó á San Carlos de la Rápita, recientemente aprobado en el Congreso, ha pasado ya al Senado, y de un momento á otro quedará nombrada la Comisión que sobre el mismo, ha de dar dictámen.

Créese que, si antes, por cualquier contingencia, no se cierran las Cortes, en breve quedará aprobado, sin oposición de nadie, como lo fué en el Congreso.

La Sociedad defensora del cultivo del tabaco dará el próximo domingo á las 11 de su mañana, en el local de la *Fábrica* de Montblanch, un gran mitin de propaganda en favor de la idea que persigue, el cual promete revestir excepcional importancia.

La huelga de Barcelona, según las noticias que publica la prensa de aquella ciudad, lleva trazas de eternizarse.

Y lo peor del caso es que la intransigencia de unos y otros hace que se registren casos tan lamentables como el del martes, en el que un grupo de huelguistas, penetraron tumultuariamente en una panadería y, en el calor de la discusión, uno de aquellos exaltados, armado la diestra del homicida cuchillo, degüello al indefenso dueño del establecimiento, que no cometió más delito que el defender sus derechos y su hacienda de los que pretendían atropellarlo y mermarla, amparándose únicamente en la fuerza bruta de que blasonan los que rinden culto á las ideas libertarias.

Aun hay más.

El alcalde de aquella ciudad tuvo

conocimiento de que circulaban insistentes rumores de que algunos grupos de obreros mal aconsejados trataban de asaltar las casillas de consumos para apoderarse de la recaudación del día, viéndose con dicho motivo obligado á tomar medidas preventivas para evitar semejante acto de vandalismo.

Sea que las medidas dictadas por aquella autoridad local hiciesen su efecto, sea que fuesen falsos los rumores circulados, afortunadamente no se realizó lo que se temía y transcurrió el día con relativa tranquilidad.

De paso para San Carlos de la Rápita, hácia donde se dirigía con objeto de visitar á D. Miguel Castellá, tuvimos ayer el gusto de abrazar en esta ciudad á nuestro estimado amigo y correligionario el ilustrado médico y ex-alcalde de Tarragona D. Juan Miró, al que reiteramos nuestro afectuoso saludo desde estas columnas, deseándole un feliz viaje.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan uerres dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Hurto de uvas

Bajo la presidencia del Sr. Oíz se constituyó anteayer el tribunal para ver y fallar una causa por el delito de hurto de uvas contra un muchacho de Tortosa, al que defendía el letrado Sr. Rovira y representaba el procurador Sr. Serrano.

Oído el informe de los peritos médicos y profesores de instrucción primaria, el teniente fiscal señor de la Quintana retiró la acusación, por no tener el procesado discernimiento suficiente para apreciar la importancia del delito que había cometido.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 30 de Enero de 1902

Barómetro

Máxima 757 Mínima 754 Oscilación 3

Termómetro

Máxima 23 Mínima 3 Media 13.

Evaporímetro, 5'9

Pluviómetro, 0

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento N. O.

Termómetro seco 13.

Id. húmedo 11

El Alumno

Joaquín Fabra

El Alumno,

Andrésito Celma

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

Fiestas en Roquetas

Programa oficial de los festejos públicos que la ciudad de Roquetas celebrará los días 1, 2 y 3 de Febrero próximo, en conmemoración de la terminación de la torre de la iglesia parroquial de dicha ciudad y colocación en la misma de las nuevas campanas y el reloj público.

Día 1.º de Febrero.—A las doce de la mañana, solemne inauguración del nuevo reloj público construido y colocado por D. José Besses y Torné, de Barcelona, que se pondrá en movimiento, y de las nuevas campanas fundidas y construidas por la casa de D. Vicente Roses é hijo, de Adzaneta (Valencia), que se echarán al vuelo, cuyo acto será previamente anunciado con una salva de morteretes y al que asistirá el Ilre. Ayuntamiento en corporación y la Junta local de Obras, acompañados de la banda de música denominada «Lira Dertosense».

A las cuatro de la tarde, reparto por el Ilre. Ayuntamiento en corporación, de bonos de pan, carne y arroz a los pobres de la localidad, cuyo acto tendrá lugar en la Casa Consistorial y será amenizado por la referida banda de música.

A las seis de la tarde, brillante iluminación de la cúpula de la torre de la iglesia parroquial.

A las siete de la noche, gran baile público en la plaza de la iglesia, amenizado por la mencionada banda de música.

Día 2.—A las primeras horas de la mañana recorrerá la población la acreditada banda de música «Lira Dertosense» tocando alegres dianas y pasos dobles anunciando al vecindario el principio de los festejos de este día.

A las nueve de la mañana, Divinos oficios en la iglesia parroquial de esta ciudad, cantándose á gran orquesta una misa de un celebrado autor y pronunciándose el sermón por un acreditado orador sagrado, á cuya función religiosa asistirá el muy ilustre Ayuntamiento en corporación.

A las tres de la tarde, gran baile público en la plaza de la iglesia, amenizado por la espresada banda de música.

A las seis de la tarde, iluminación de la cúpula de la torre de la iglesia parroquial como el día anterior.

A las siete de la noche, gran concierto vocal é instrumental en la plaza de la iglesia, en el que tomarán parte la sociedad coral «La Tortosina» y la acreditada banda de música «Lira Dertosense».

A las nueve de la noche, gran velada literaria en el «Círculo Católico de Obreros».

Día 3, dedicado al patrón y titular de la parroquia, San Antonio de Pádua.

Como el día anterior, recorrerá la población, á las primeras horas de la mañana, la celebrada banda de música «Lira Dertosense», ejecutando alegres dianas y alboradas.

A las nueve de la mañana, como el día anterior, divinos oficios en la iglesia parroquial, cantándose á gran orquesta una celebrada misa y corriendo el sermón á cargo del muy ilustre Magistral de la Catedral de Tortosa doctor D. Rafael García, á cuya función religiosa asistirá el muy ilustre Ayuntamiento en corporación.

A las cuatro de la tarde, después de vísperas, solemne procesión que recorrerá las principales calles de la ciudad, asistiendo el Ilre. Ayuntamiento en corporación y la mencionada banda «Lira Dertosense».

A las seis de la tarde, iluminación de la cúpula de la torre de la iglesia parroquial como los dos días anteriores.

A las siete de la noche, gran baile público en la plaza de la iglesia, amenizado por la citada música.

A las nueve de la noche, disparo de un magnífico y vistoso ramillete de fuegos artificiales, á cargo del acreditado pirotécnico de Reus D. José Morgades (a) Escala, durante cuyo acto la referida banda de música «Lira Dertosense» ejecutará las más escogidas piezas de su repertorio, con lo cual se dará fin á los festejos públicos organizados.

Roquetas 27 de Enero de 1902.—
LA COMISIÓN.

NOTA.—Los tranvías de Tortosa á Roquetas prestarán servicio especial durante los tres días antes referidos.

SECCION OFICIAL

Quinta de 1902

Todos los mozos alistados en cualquier población para este reemplazo, cuyo sorteo debe verificarse el día 9 del próximo Febrero, pueden librarse del servicio militar con seguridad y economía ingresando antes de dicha fecha en la gran Asociación de Padres de Familia de España **LA NACIONAL**, que redime á sus asociados con el pago al Estado de 1.500 pesetas en cualquier época de los 12 años que entre activo y reservas dura el servicio militar, por la cantidad de 700 pesetas que quedan en depósito en casa ó comercio de confianza para ambas partes.

Su Representante en Tortosa, Plaza de Santa Ana, 1.º, pral., facilitará circulares y detalles que se pidan.

Correo de Madrid

29 de Enero de 1902.

LA CONCENTRACIÓN

Se asegura hoy que la concentración es un hecho?

Se hace á base del duque de Tetuán y Canalejas.

También puede asegurarse que

este movimiento no ha fracasado nunca porque cuenta con el apoyo de la opinión y se ha formado por indicaciones hechas en altas esferas.

Esta es la nota política del día.

De política

Por más que hoy han disminuido los rumores de crisis, no por eso ha quedado ésta conjurada.

Sigue hablándose del movimiento de concentración y para lograr este fin se hacen cada vez mayores trabajos.

Se asegura que han de formar el próximo gabinete los elementos de López Dominguez, Duque de Tetuán, Romero Robledo y otros.

CABILDEOS

Después de levantada la sesión del Congreso, en el pasillo circular y cerca del guardarropa se formó un corro que se componía de los Sres. Navarro Reverter, Romero Robledo, Castellano y algunos otros conspicuos de las minorías.

El Sr. Navarro Reverter y el señor Romero Robledo se extrañaban de que no hubiese habido número suficiente de diputados para votar la proposición del Sr. Gallego, mucho más si se recuerda el triunfo parlamentario que obtuvo ayer el Gobierno en las secciones.

De esto sacaba partido el duque de Tetuán para asegurar que la mayoría carecía de dirección y que casos como el de ayer se dan pocos, y quizás sea el último que disfrute el Sr. Sagasta, pues hoy hemos visto, decía el duque, que esa mayoría tan disciplinada ha vuelto á insubordinarse, abandonando el salón de sesiones, dando pie para que se levante la sesión.

El corro se disolvió, después de decir el Sr. Romero Robledo que se estaba en vísperas de importantes sucesos políticos.

LÍO PARLAMENTARIO

Esta tarde ha habido gran marejada en el Congreso con motivo de la proposición presentada por el diputado D. Tesifonte Gallego, censurando al ministro de Hacienda por haberse negado á conceder los créditos necesarios para extinción de la langosta.

Tomó tal revuelo la cuestión, que el Sr. Villanueva insistió en su dimisión.

Enterado de todo el Sr. Sagasta, se dirigió al Congreso, celebrando breves conferencias con muchos de los interesados en el asunto y consiguiendo calmar los ánimos.

Este asunto será objeto de nuevo estudio, según afirmó el Sr. Sagasta. La proposición fué aprobada.

LO DE AYER

El tema de todas las conversaciones en los círculos políticos fué ayer el incidente del Congreso, relativo á los créditos para la extinción de la langosta, que no fueron aprobados, dando lugar á que el Sr. Villanueva presentara la dimisión de su cargo de ministro de Agricultura.

El jefe del Gobierno logró disuadirle, exhortándole á que la retirase, cosa que logró sin grandes esfuerzos.

PROBABILIDADES DE PAZ

Telegrafían de Berlín que, con motivo de las declaraciones hechas anoche en la Cámara de los Comunes, se habla con insistencia de la pronta terminación de la guerra anglo-boer y de las proposiciones que se suponen presentadas por el Gobierno holandés al Gabinete de Londres.

Sin embargo, en los centros oficiales alemanes se duda del éxito de las negociaciones entabladas para concertar la paz entre Inglaterra y las dos repúblicas sudafricanas.

Podemos asegurar también, y por informes positivos, que el Emperador Guillermo II no se ha mezclado ni tiene el propósito de mezclarse en este asunto, y que carece de fundamento cuanto se diga en sentido contrario.

F.º Cavaller Mengual
MÉDICO-CIRUJANO
Cirugía general y enfermedades propias de la mujer
Horas de consulta
De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.
Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.
Baranda del Ebro, 3, 1.º
TORTOSA

Oficial barbero
Se necesita uno á todo estar, que sepa su obligación, en la barbería de D. Francisco Tomás, Pasaje Franquet.

ESTABLECIMIENTO HORTICOLA
DE
Arturo Severác
situado en la partida del Temple, huerto de Falcó

Arboles frutales de todas clases y dimensiones.
Arboles, arbolillos y arbustos de varias clases, de adorno y de sombra para jardines y bosques.
Hay tambien disponibles en macetas, varias clases de coníferas, como Pinos, Tuyas, Cidras, Abetos, Ciprés, etc., etc., de éstos últimos los hay de 35 á 40 para la construcción de abrigos para naranjales.

Precios reducidos

Aviso

Los señores agricultores que deseen comprar plantel de naranjos, pues son de la clase mejor que pueda haber, los encontrarán en la acreditada casa de D. José Cid de Teresa (á Conole, de San Carlos de la Rápita, y para mas comodidades pueden dirigirse á casa del representante en esta ciudad, D. Mariano Fabá, calle del Ebro, en los bajos de la casa del procurador D. Juan Curto.

Traslado

El médico D. Enrique Homedes, que tenía establecido su consultorio en la calle de la Ciudad, n.º 3, 1.º, se ha trasladado á la Baranda del Ebro, n.º 3, entresuelo.

Imp. Biarés, á c. de Algueró, Cambios, 3.



SALVACION DE LOS NIÑOS
LA Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vomitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día. La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: **Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA**

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE **Seguros sobre la vida** Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, *Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.*

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlcera, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Enjar y Pasta Poudre compuesta por A. Meifren, para la conservación de los dientes.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS (PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—*Fajas umbelicales* y ventrales.—*Cinturones de Diana*, insustituibles para la menstruación; el gancia y limpieza.—*Geringas* de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—*Peras* de goma gris y roja, de todas clases y tamaños.—*Lanza polvos* de goma y caucho.—*Biberones* de varias clases.—*Guarda leches* de cristal, goma y caucho.—*Tiraleches* de goma, cristal y boj.—*Ventosas* de cristal y goma.—*Peñarios* de goma y caucho.—*Suspensorios* de goma, seda y algodón.—*Especulums* de Ferguson y porcelana.—*Sondas* uretrales, vaginales y esofágicas.—*Duchas* nasales.—*Duchas* de Esmarch.—*Vegigas* para aplicaciones de hielo.—*Cigarros* de breva.—*Trompetillas acústicas* para los sordos.—*Geringuillas* Pravaz.—*Pulverizadores* con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—*Tubos de drenaje*.—*Porta cáusticos*.—*Termómetros* clínicos con corrección autorizada.—*Cura completa de Lister*.—*Reflector Nithack* para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con *medalla de oro* en la *Exposición de Barcelona de 1888*. *Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio* en la *de Suiza de 1896*. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

ALMANAQUES AMERICANOS

Acaba de recibirse un hermoso y variado surtido, tanto de clase económica como de lujo, en la papelería de D. Francisco Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.

Precios: desde 0'30 á 13 pesetas.

Recojed sellos usados de correo	nacionales y extranjeros hasta los más ordinarios, para vocaciones de niños pobres que se destinan al sacerdocio. Magníficos recuerdos religiosos y especialmente Rosarios de los Padres Cruciferos y medallas de San Antonio de Pádua serán enviados como recompensa. Pedir informes ó enviar los sellos de correo al Despacho de la Obra de Belén, PORT LIOU (Gerona). Los sellos de correo se envían como muestras sin valor en paquetes ordinarios ó certificados.
---------------------------------	--

GABINETE OFTÁLMOLÓGICO del Médico-Oculista

DON JUAN MIRÓ

Oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla Antiquo ayudante de clínica del Dr. Barraquer

CONSULTA:

de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde Calle de la Unión, n.º 7, pral.

Tarragona

En Reus, los lunes y viernes, de 2 á 5 de la tarde, arrabal de Santa Ana, núm. 1, 1.º

Gran regalo

de un magnífico BARÓMETRO

á los señores suscriptores de este periódico

En virtud de convenio hecho con una casa de Barcelona, podemos ofrecer á nuestros lectores como regalo, un magnífico barómetro de metal niquelado, piés dorados, fina aguja y elegante esfera, cuyo barómetro marca las variaciones atmosféricas con toda exactitud, si ha de llover, hacer viento ó buen tiempo, todo con anticipación. Además, colocado en una habitación, se sabe si es húmeda, pues la aguja pronto lo señala. A pesar de reunir el barómetro todas las condiciones, antedichas, se ha conseguido poderlo remitir por correo y franco de porte, mandando seis pesetas en sellos de 15 céntimos, ó por el Giro Mútuo, dirigiéndose al Centro de Anuncios, Zurbano, 3, Barcelona.

Este anuncio será válido hasta el día 31 del actual. Agradeceremos que al hacer el pedido se incluya el adjunto cupón-regalo.

VALE 6 pesetas	CUPON-REGALO	31 de Enero
	Vale por un BAROMETRO	
	CON PORTES PAGADOS	

De interés general!

AGUA abundante y notable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA